XC Aniversario de la Escuela Médico Militar

El pasado 15 de marzo de 2007, la Escuela Médico Militar celebró el XC Aniversario del inicio de sus actividades y antes de reseñar los eventos con los cuales se conmemoró, mencionaré algunos antecedentes históricos que nos permitan ubicarnos en el contexto de la institución desde su fundación hasta nuestros días.

La concepción de la Escuela Constitucionalista Médico Militar fue producto del genio creador de los doctores Guadalupe Gracia-García Cumplido y Enrique Cornelio Osornio Martínez de los Ríos. El primero, médico civil y hábil cirujano (quien recibió el grado de Coronel M.C. y el cargo de Director del Hospital Militar de Instrucción y, por reglamento, el de Director de la Escuela Constitucionalista Médico Militar), que participó activamente en numerosas campañas durante la Revolución y que de esas experiencias le nace la inquietud para desarrollar la idea de formar una institución educativa que formase a los médicos para las fuerzas armadas, y el segundo, General Brigadier M.C. médico personal del General Álvaro Obregón, quien conoce a Gracia-García durante los primeros años de la lucha armada, entablan amistad, comparten inquietudes e intereses y reconociendo ambos la necesidad de contar con médicos militares con una formación profesional específica, ideología definida y espíritu de servicio, al triunfo de las fuerzas constitucionalistas, le presentan al General Obregón, a la sazón Secretario de Guerra y Marina, el proyecto de creación de la Escuela Constitucionalista Médico Militar. Cabe aclarar que el 3 de junio de 1915 en la Hacienda de Santa Ana del Conde, el General Obregón resulta herido por el estallido de una granada que le produce la amputación traumática del brazo derecho y es atendido e intervenido quirúrgicamente por médicos militares, efectuando la remodelación del muñón el Teniente Coronel M.C. Senorino Cendejas, fungiendo como ayudantes los, en ese momento, Tte. Cor. M.C. Enrique C. Osornio y Mayor M.C. Heberto Alcázar y como anestesista el Cor. M.C. Andrés G. Castro, acontecimiento que indudablemente deja honda y permanente huella en la vida del caudillo y que le impacta de tal manera que cuando meses más tarde le presentan el proyecto de formación de la Escuela, el apoyo que le da al mismo es absoluto. De esta manera se presenta la propuesta a Don Venustiano Carranza, Primer Jefe del Ejército Constitucionalista y Encargado del Poder Ejecutivo de la Unión, quien convencido de la importancia y trascendencia del proyecto, lo autoriza y realiza la inauguración simbólica de la Escuela Constitucionalista Médico Militar el 12 de octubre de 1916. Sin embargo, el decreto oficial de su creación se da con fecha 1/o. de enero de 1917 y el inicio real de sus actividades se lleva a cabo el 15 de marzo de 1917, fecha en la que anualmente los médicos militares conmemoramos la fundación de nuestra Escuela.

La Escuela se asentó dentro del Hospital Militar de Instrucción, en las mismas instalaciones de su predecesora Escuela Práctica Médico Militar (1881-1914) continuando con el binomio escuela-hospital de la EPMM que había sido fundada por el General de Brigada M.C. Francisco Montes de Oca y Saucedo y que teóricamente se extinguió con la supresión del Ejército Federal tras la firma de los tratados de Teoluyucan el 13 de agosto de 1914, sin que exista constancia documental de ello.

En 1917 fueron admitidos 99 alumnos que se inscribieron en los diferentes años escolares de 1/o. a 6/o., dependiendo de la formación académica que acreditaran, de manera tal que la primera generación egresada que estudió seis años completos en la Escuela se graduó en 1922, coincidiendo esta fecha con la desaparición del término constitucionalista y quedando el nombre en forma definitiva a partir de ese entonces como Escuela Médico Militar.

El primer edificio ocupado por ella estuvo ubicado en la antigua calle del Cacahuatal, hoy de Escuela Médico Militar y se mantuvo en ese sitio de 1917 a 1930, fecha en que se presentó un derrumbe parcial, que si bien no comprometió la totalidad del edificio, desafortunadamente le ocasionó la muerte a dos cadetes y por ese motivo el Hospital y la Escuela cambiaron su domicilio, en esta ocasión a la calle Arcos de Belén (1930-1945).

La Escuela y las oficinas del Servicio de Sanidad se instalaron en la esquina de Arcos de Belén y Dr. Vértiz, en el edificio cuyo frente daba hacia la Plaza Capitán de Navío Hilario Rodríguez Malpica y a la iglesia de Las Mercedes, (posteriormente el edificio de la Escuela fue demolido y a partir de 1972 se encuentra en ese mismo sitio la Escuela Libre de Derecho). Respecto al Hospital Militar de Instrucción, éste cambió su denominación llamándose a partir de ese momento Hospital General Militar, el cual contaba con dos entradas, la principal, cuya puerta se encontraba por la calle de Dr. Lavista y otra que comunicaba al Hospital con los patios interiores de la Escuela. Posteriormente y cuando ya no estaban ni el Hospital ni la Escuela, el terreno fue dividido por la creación de la calle Dr. Río de la Loza.

Para fines de los años 30 y principios de los 40, los gobiernos, tanto del General Lázaro Cárdenas del Río en un inicio, como posteriormente del General Manuel Ávila Camacho, generan un cambio importante para la vida del país y en particular para el Servicio de Sanidad Militar. Como producto de estos cambios el 20 de noviembre de 1942 es inau-



Figura 1. Martes 13 de marzo de 2007. Develación de la placa conmemorativa sobre la ubicación de la Escuela Médico Militar en la que actualmente es la Escuela Libre de Derecho. De izquierda a derecha: Gral. Bgda. M.C. Ret. Luis Limón Limón, Gral. Bgda. M.C. Ret. Manuel Ordoñez Bolaños, Mayor M.C. Ret. Jesús Kumate Rodríguez, Tte. Cor. C.D. Ret. Estela Gracia-García y Martínez, Gral. de Div. M.C. Ret. Rafael Moreno Valle, Gral. Brig. M.C. Sergio Edgardo Mendoza Hernández, Dr. Ignacio Morales Lechuga, Rector de la Escuela Libre de Derecho, Gral. Brig. M.C. Ret. Edmundo Calva Cuadrilla, Cor. Enfra. Ret. Emilia Ruiz Hernández y Mayor M.C. Ret. Antonio Moreno Guzmán.

gurado el, a partir de entonces, Hospital Central Militar, en modernas instalaciones ubicadas en Loma de Sotelo, donde permanece hasta la fecha. Tres años más tarde el 1/o. de diciembre de 1945 es inaugurado el primer edificio ex profeso para la Escuela Médico Militar, el cual se ubicó en Loma de San Isidro, vecina inmediata a la de Sotelo, en los terrenos que en algún tiempo formaron parte de la Hacienda de Los Morales. Este edificio albergó a la Escuela por 30 años, hasta el 1/o. de diciembre de 1975, en que fue derruido para en ese mismo terreno dar paso a un edificio moderno que respondiera a las necesidades académicas, tecnológicas, tácticas y de vivienda que los alumnos y docentes requerían para su formación y tareas. Este edificio fue inaugurado el 15 de septiembre de 1976 y es hasta la fecha la instalación que actualmente ocupa la Escuela Médico Militar.

En 1973 se presenta un hecho digno de destacarse porque a partir de ese año ingresa personal femenino a la Escuela Médico Militar, convirtiéndose en el primer internado militar mixto del que se tenga noticia. La presencia de las alumnas, como era de esperarse, le dio un entorno diferente y más real a los alumnos que en ella se formarían y no sólo sí se pudo, sino que hasta la fecha el 40% del alumnado son mu-

jeres, cuya mayoría tiene una destacada y reconocida labor como profesionistas médico-militares y en las especialidades a las que se han dedicado.

Ahora bien, como parte de la conmemoración del XC Aniversario de la E.M.M., se llevaron a cabo diferentes eventos, entre otros, concursos entre el personal de alumnos de los que destacan: pintura, ensayo y cuento.

El martes 13 de marzo, en la Plaza Capitán Hilario Rodríguez Malpica, tuvo lugar una ceremonia organizada y auspiciada por la Escuela Libre de Derecho a instancias del Sr. Dr. Ignacio Morales Lechuga, Rector de la Escuela y del Lic. José Manuel Villalpando César, Secretario General de la misma, en donde se develó una placa conmemorativa del XC Aniversario de la Escuela Médico Militar, haciendo alusión particularmente a que en ese mismo sitio estuvo ubicada la E.M.M. de 1931 a 1945. La placa ocupa un lugar privilegiado al interior de la Escuela, detalle que como gremio le agradecemos en todo su valor a la Escuela Libre de Derecho. A la ceremonia acudieron los integrantes de la Comisión de Estudios Históricos de la E.M.M., así como los ex Secretarios de Salud, General de Div. M.C. Ret. Rafael Moreno Valle y Mayor M.C. Ret. Jesús Kumate Rodríguez (Figuras 1 y 2).



Figura 2. Placa conmemorativa en la Escuela Libre de Derecho, que hace alusión a la Escuela Médico Militar en dicho lugar.

Los días miércoles 14 y jueves 15 de marzo, se realizaron las Primeras Jornadas Nacionales de Historia de la Escuela Médico Militar, organizadas por la Comisión de Estudios Históricos de la E.M.M. contando con la entusiasta participación tanto de médicos militares como de destacados investigadores civiles, así como con la asistencia de la mayoría de los alumnos, que hicieron de la reunión un evento memorable.

El viernes 16 de marzo en el auditorio de la Escuela, el Colegio Nacional de Médicos Militares llevó a cabo un interesante ciclo de conferencias con ponentes nacionales y extranjeros.

El sábado 17 de marzo, la Escuela ofreció un desayuno, desfile de honor y ceremonia con entrega de reconocimientos a los integrantes de las generaciones que cumplieron 25 y 50 años de egresados. Ese mismo día a las 19:00 hrs., el General Brigadier M.C. Ret. Edmundo Calva Cuadrilla y el Mayor M.C. Ret. Antonio Moreno Guzmán, como integrantes de la Comisión de Estudios Históricos de la E.M.M., fueron invitados al programa de radio "Monitor en la Historia" por su conductor el Lic. José Manuel Villalpando César. El programa tuvo 90 minutos de duración y el tema fue desde

luego la historia de la Escuela Médico Militar y su XC Aniversario. Finalmente los festejos tuvieron como culminación una cena-baile de gala que se llevó a cabo en el hermoso edificio del ex convento de las Vizcaínas en el Centro Histórico de la ciudad de México.

Hasta el 1/o. de septiembre de 2006, han egresado de la Escuela Médico Militar 3000 alumnos en 90 años de existencia del plantel y sin tratar de apegarnos a la sabiduría popular con frases como aquella que dice "de lo bueno ... poco", es una realidad inobjetable que la enseñanza personalizada, la formación militar, el sistema de internado durante la carrera, la inmediata cercanía del hospital, la heterogeneidad de los alumnos y el espíritu de servicio y superación tienen sus ventajas. ¡Larga vida a la Escuela Médico Militar!

Mayor M.C. Ret. Antonio Moreno-Guzmán Secretario de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar.

Tel.: (55) 5687-3080

Correo electrónico: amorenoguzman@prodigy.net.mx